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1988 年，我在担任圣马力诺共和国执

政官期间首次访问中国，受到中国政府和

人民的热烈欢迎。至今我对每一个细节都

记忆犹新。中国一直平等对待每一个国

家。中国对我和我的国家展现出的尊重、

信任，让我感受到了大国风范和胸怀。

上世纪八九十年代，中国的经济社会

发展水平还不够高。我还记得长安街上

的自行车和三轮车来来往往，那时候它们

还是北京老百姓的主要交通工具。如今，

宽敞的长安街上车水马龙。在中国各地

的机场，航班起降忙碌而有序，人们可以

快速而舒适地到达世界上大部分地方。

在城市，地铁、高速公路、立交桥构成了完

善的基础设施网络。在农村，现代化的农

业生产设备和生活方式随处可见。

回看中国的成功发展历程，世人都

要感叹“中国速度”。中国的巨变深入到

社会每一个角落，变化之深、之广难以用

语言描述。

基础设施的改善只是中国众多变化

中很小的一部分，中国的进步也绝不局

限于物质生活水平的提高。如今，中国

人 民 的 精 神 世 界 也 更 加 丰 富 、更 加 充

实。人们有尊严地工作、生活，越来越多

接受过高等教育的年轻人投身中国现代

化的各行各业。这些年轻人有干劲、有

活力，就像如今的中国。

中国在经济全球化进程中扮演着越

来越重要的角色，许多国家都在观察、探

讨和学习中国的发展路径。中国不仅积

极与世界共享中国经验和智慧，也虚心听

取他国的声音。新中国成立 70年以来，中

国成功走出了适合自己的发展道路，创造

了辉煌历史，也为世界树立了典范。中国

特色社会主义道路是一条务实、有效的道

路，在适应中国国情和内部发展需要的同

时，也积极融入全球发展进程。

改革开放是理解中国实现跨越式发

展的关键词。通过加强科技创新，中国不

仅成为新兴经济体高质量发展的代表，更

成为全球范围内的技术革新者之一，在全

球价值链中具有越来越重要的地位，向高

端制造业国家不断迈进。中国在减贫方

面取得的成就举世瞩目，强调提质增效的

可持续发展战略，体现出中国智慧。

改革开放让中国面貌一新。放眼全

球，其影响更不可忽视。中国在全球治

理中勇于担当，坚定维护多边主义，同世

界各国开展持续对话，相互尊重、互利共

赢。同时，中国发挥优势，带头为发展中

国家和地区提供支持，致力于实现全球

的平衡协调发展。

圣马力诺渴望更多倾听中国。促进

圣马力诺与中国的相互沟通与理解，加

深两国友谊，是我成立圣马力诺—中国

友好协会的初衷和目标。多年来，我们

同中国朋友彼此尊重，互相支持。圣马

力诺和中国在政治、经贸、人文等领域交

流广泛，双边关系越来越密切。

几 十 年 来 ，我 有 幸 到 访 中 国 60 多

次。我去过大城市，也深入过小乡村，对

中国的了解和感情不断加深。我可以骄

傲地说，我是中国非凡变革的见证人。

2015 年，我应邀访问中国并出席纪念

中国人民抗日战争暨世界反法西斯战争

胜利 70 周年大会相关活动。这说明我所

做的事业被中国朋友认可、接纳，我感到

非常高兴。我成为了推动中国发展的一

分子。

中国是我的第二故乡。我向新中国

成立 70 周年送上诚挚祝福，希望中国的

未来更美好，圣中友谊世代相传。

（作者为中国“人民

友好使者”、圣马力诺共

和国前执政官、现国家大

议会议长，本报驻意大利

记者韩硕采访整理）

中国的巨变深入到社会每一个角落中国的巨变深入到社会每一个角落
（（圣马力诺圣马力诺））吉安吉安··弗朗哥弗朗哥··泰伦齐泰伦齐

新 中 国 成 立 70 年 以
来，中国成功走出了适合自
己的发展道路，创造了辉煌
历史，也为世界树立了典
范。中国特色社会主义道
路是一条务实、有效的道
路，在适应中国国情和内部
发展需要的同时，也积极融
入全球发展进程

我是一名研究东亚热带植物保护的

科学家。2012 年，当中国科学院邀请我

成 为 西 双 版 纳 热 带 植 物 园 的 研 究 人 员

时，我欣然接受了。中国政府和中国科

学 院 为 我 提 供 了 良 好 的 平 台 和 科 研 环

境，来这里工作顺理成章。

上世纪 70 年代，我就来到东亚热带

地区开展研究工作。1990 年，我第一次去

西双版纳热带植物园。从机场到植物园

的路上颠簸了四个半小时。现在，从机场

到植物园只需要一个小时。这只是中国

交通设施便利化的一个缩影。中国的每

一个领域都在发生巨变，中国成就和中国

速度让我感到惊讶。伴随经济发展，中国

的科研水平也在不断提高。中国有世界

级的野生动植物种子资源库。我所在的

中科院西双版纳热带植物园，如今已是世

界知名的热带生态学研究机构。

在植物园的科研队伍中可以发现很

多外国面孔。他们之中，既有像我这样

的来自欧美国家的学者，也有不少东南

亚学生。我曾指导了中国科学院培养的

第一位印度尼西亚博士生。一名英国人

和一名印尼人，却在中国成为师生，这在

以前恐怕没人能想象到。2016 年，我成

为第一个在云南省拿到“中国绿卡”——

外国人永久居留证的外籍人士。

我的中文名字叫“高力行”。我喜欢

力行的中文含义：坐而论道，不如起而行

之。拯救濒危物种的价值可能要很多年

后才显现，但最重要的是从现在开始、身

体力行。我提出了物种“零灭绝”倡议，这

一倡议不仅在西双版纳得到了很好实践，

还推广到了中国其他地区。过去，白旗兜

兰仅分布于云南省普洱市个别地方，如今

它不仅在西双版纳热带植物园得到了迁

地保护，种苗野化后还将再次回归野外。

中国政府为保护生态环境和生物多

样性作出了巨大努力。我经常与西双版

纳自然保护区的工作人员讨论交流，他们

对中国政府在保护生态环境方面的努力

和成绩感到自豪，这种言谈间表现出的自

信让我深受触动。在中国，“生态文明建

设”不仅作为重要理念被反复提及，各方

面投入更越来越多。如此大力度地从国

家层面推进生态文明、提升环保力度，在

世界范围内都不多见。中国生态文明建

设理念是对全世界生态保护的贡献。我

希望中国在更多国际场合倡导、阐释这一

理念，让它传播到全世界。在探索绿色可

持续发展道路上，中国也走在了发展中国

家前列。中国可以通过共建“一带一路”，

帮助其他国家找到合适的发展道路。

中国对我来说就像家一样熟悉，在

这里我几乎没有遇到过什么烦心事。很

多外国人吃不惯辣，可我却偏爱西双版

纳的小米辣。如今我已经 67 岁，我计划

在 70 岁时回到伦敦陪伴家人。我离开伦

敦已经 40 多年，回到伦敦或许对我来说

是比在中国生活更大的挑战。在西双版

纳的工作、生活以及我在这里结交的朋

友，让我一辈子都难以忘怀。

（作者为中国政府友谊奖获得者、中

国科学院西双版纳热带植物园研究员，

本报记者杨文明采访整理）

中国成就和中国速度让我感到惊讶中国成就和中国速度让我感到惊讶
（（英国英国））理查德理查德··托马斯托马斯··考利特考利特

中国政府为保护生态
环境和生物多样性作出了
巨大努力。如此大力度地
从国家层面推进生态文明、
提升环保力度，在世界范围
内都不多见。中国生态文
明建设理念是对全世界生
态保护的贡献。我希望中
国在更多国际场合倡导、阐
释这一理念，让它传播到全
世界

2008 年的一个夜晚，我正在以色列

特 拉 维 夫 的 一 家 医 院 里 做 手 术 。 突 然

有人告诉我，中国四川省汶川县发生了

严重地震。就在距这次地震几个月前，

我刚刚去过四川，在那里结识了很多中

国朋友，他们都很友善、热情。我想，在

这 样 的 时 刻 ，他 们 可 能 会 需 要 我 的

帮助。

于是，我与四川的朋友取得了联系，

随后到达成都，又从成都赶赴德阳，和来

自重庆的一支医疗队伍共同奔赴灾区。

那 次 地 震 非 常 严 重 ，楼 房 倒 塌 、街 道 破

碎、伤者无数。我们在临时搭建的帐篷

里照顾伤者，有时甚至不得不在地上做

手术，条件异常艰苦。

然而，我惊奇地发现，在那样恶劣的

环境下，当地民众虽然内心伤痛，却表现

出了惊人的冷静和坚强。临时搭建的帐

篷区和县城街道里秩序井然。生活必需

的食物、水、医疗物资等，源源不断地从

全国送达。惨烈的自然灾害过后，救援

工 作 在 政 府 冷 静 的 指 挥 下 有 条 不 紊 地

进行。

我去过世界上很多地方。在我的印

象中，如果发生包括地震在内的无法预料

的自然灾害，极少有哪个国家的政府像中

国政府一样，能够迅速反应、周密部署，快

速展开救援行动。中国政府的快速反应

最大限度地保持了灾区的稳定和安全，让

人民感到重建家园的希望和光明。

我记得，当时仅仅过了两个多月，灾

区重建就得到了较为妥当的安排。中国

各个地区纷纷对受灾地区伸出援手，帮

助当地进行灾后重建，像一股绳子拧在

一起。灾区民众的衣食得到了保障，居

有定所。中国人民团结的精神、中国政

府可靠的组织能力和对突发情况的专业

应对，都让我印象深刻。

作为一名医生，我一直关注中国医

疗事业的发展。中国人口众多，提供覆

盖全民的优质医疗服务体系难度很大。

新中国成立 70 年来，中国医疗卫生事业

发展迅速，医疗手段和技术也越来越丰

富 ，在 很 多 领 域 都 处 于 世 界 领 先 水 平 。

例如在烧伤治疗领域，很多在世界其他

国家无法治愈的烧伤病人，都能在中国

得到有效的治疗。

伴随着中国医疗领域的不断发展，

年 轻 有 为 、水 平 高 超 的 医 生 越 来 越 多 。

这些年轻的中国医生开放、包容，善于学

习。他们受过良好的教育，有丰富的专

业知识储备，外语能力也非常突出。我

相信，拥有众多优秀人才的中国未来一

定 会 在 医 疗 事 业 上 取 得 更 令 人 瞩 目 的

成就。

中国如今是世界上发展速度最快的

国家之一，也是世界上最安全的国家之

一 ，这 些 成 就 值 得 中 国 人 民 骄 傲 和 自

豪。中国能够取得如此不凡的成就，在

我看来，主要原因在于中国政府高效负

责的协调管理和中国人民吃苦耐劳的精

神。中国有着集中力量办大事的突出优

势，我在参与汶川地震灾后救援时就已

经深有体会，深感敬佩。

这些年来，我到访中国的次数已数

不清了。每次来中国，都能看到崭新的

面 貌 。 新 的 道 路 、新 的 桥 梁 、新 的 建 筑

…… 中 国 基 础 设 施 网 络 不 断 建 设 、完

善 ，人 们 的 生 活 也 越 来 越 方 便 。 如 今 ，

特 拉 维 夫 和 中 国 许 多 城 市 都 开 通 了 直

飞航班，乘坐高铁从北京到太原也只需

不到 3 个小时，遍布全国的高速铁路网

强有力地支撑起了中国经济的发展。

我欣喜地感受着中国不断发生新变

化、焕发新活力。我深信，中国一定会有

更了不起的发展和更美好的未来。

（作者为中国政府友谊奖获得者、以

色列医疗专家，本 报 记 者巨云鹏采 访

整理）

中国有集中力量办大事的突出优势中国有集中力量办大事的突出优势
（（以色列以色列））莫瑞斯莫瑞斯··托帕兹托帕兹

新中国成立 70 年来，
中国医疗卫生事业发展迅
速，医疗手段和技术也越来
越丰富，在很多领域都处于
世界领先水平。中国如今
是世界上发展速度最快的
国家之一，也是世界上最安
全的国家之一，这些成就值
得中国人民骄傲和自豪

1992 年，韩中两国正式建交。为了

韩国体育大学和北京体育大学（以下简

称“北体”）建立姊妹学校的事宜，我第

一次来到中国。当时，我作为韩国体育

大学跆拳道教练，发现北体还没有跆拳

道项目。于是，我提出了在北体开设跆

拳 道 项 目 的 想 法 ，得 到 积 极 响 应 。 从

此 ，我 便 与 中 国 跆 拳 道 结 下 了 不 解 之

缘 ，见 证 了 中 国 跆 拳 道 事 业 的 发 展

历程。

虽然当时条件艰苦，但中国学生都

十分勤奋，我和他们同吃、同住，留下了

许多难忘的回忆。许多知名的中国跆拳

道选手都是那时培养起来的。

上世纪 90 年代，中国不仅练习跆拳

道的选手少，有资质进行跆拳道教学的

教练更少。于是，在培养运动员的同时，

我也对中国各地的跆拳道教练进行有关

跆拳道教授方法、技术战术、规则制度等

方面的培训。

自 2000 年悉尼奥运会起，跆拳道正

式成为夏季奥运会的比赛项目之一。在

那一年的奥运会上，陈中为中国赢得了

第一枚也是世界跆拳道史上的第一枚奥

运金牌。这是中国跆拳道运动发展历程

中的重大突破。此后，中国跆拳道选手

的实力不断提高，成为各类比赛中的夺

金热门。

2004 年雅典奥运会前夕，中国跆拳

道协会邀请我指导备战奥运会的中国选

手。当时我虽然事务繁多，但考虑到长

期以来与中国结下的深厚情谊，还是抽

出半个月的时间来到中国，对正在备战

奥运的中国选手进行了有针对性的技术

分析和培训指导，并带领 4 名韩国跆拳道

队员与中国跆拳道队合练。在雅典奥运

会上，陈中获得跆拳道 72 公斤以上级金

牌，罗微摘得 67 公斤级金牌。我认为，运

动不分国界。只有共同提高，形成相互

竞争和切磋的氛围，才能推动跆拳道运

动良性发展。

2015 年，我获得了中国政府友谊奖，

成 为 当 年 获 奖 者 中 唯 一 一 名 体 育 界 人

士。能在一个拥有近 14 亿人口的大国获

得这一荣誉，我深感荣幸。

中国学生十分重情义，我经常在跆

拳 道 比 赛 中 遇 到 我 曾 指 导 过 的 中 国 选

手。他们见到我也都十分激动，来向我

问 候 致 意 。 一 位 中 国 学 生 的 父 母 更 对

我说，我对这名学生的成长发展功不可

没 。 每 每 遇 到 这 种 场 景 ，我 都 深 受

触动。

跆拳道在中国蓬勃发展令人鼓舞。

喜欢跆拳道的中国民众正日益增加。在

竞 技 领 域 ，中 国 选 手 也 拥 有 很 高 的 水

平。一个国家竞技体育强弱，同这个国

家的综合实力和体育政策直接相关。新

中国成立 70 年来，中国竞技体育已经处

于世界顶尖水平。随着中国经济社会的

发展，国民身体素质的全面提升，未来中

国将在更多体育领域领先世界。

（作者为中国政府友谊奖获得者、韩

国体育大学前校长，本报驻韩国记者马

菲采访整理）

中国将在更多体育领域领先世界中国将在更多体育领域领先世界
（（韩国韩国））李胜国李胜国

一个国家竞技体育强
弱，同这个国家的综合实力
和体育政策直接相关。新
中国成立 70 年来，中国竞
技体育已经处于世界顶尖
水平。随着中国经济社会
的发展，国民身体素质的全
面提升，未来中国将在更多
体育领域领先世界

图为李胜国（中）与中国跆拳道选手合影。 资料图片

图为莫瑞斯·托帕兹（左二）与中国同事合影。 资料图片
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图为吉安·弗朗哥·泰伦齐向本报记者展示他于 2018 年和 1988 年在北京拍摄

的照片。

本报记者 韩 硕摄

图为理查德·托马斯·考利特（右）在西双版纳热带植物园指导学生。

本报记者 杨文明摄


